

COMENTARIOS Y NOTICIAS

LITERATOS Y HOMBRES PRACTICOS

Se le ha cobrado en estos días al señor Secretario de Gobernación, don Rafael Castro Quesada, un juicio suyo un poco severo, el de que los últimos grandes negocios del gobierno los atacaban los literatos y no los hombres prácticos. Es muy posible que no haya sido usada la expresión en un tono despectivo; el señor Castro Quesada es de ánimo generoso por natural inclinación. Tal vez lo que él quiso dar a entender es que los literatos dicen sus opiniones muy fácilmente y el hombre práctico toma en cuenta con excesivo celo, la realidad de las cosas y desde el punto de vista de esta realidad él interpreta los negocios públicos o privados, los suyos o los ajenos. Es indudable que hay una diferencia profunda entre ser literato y ser hombre práctico y que esas diferencias pueden ser hasta de temperamento. Desde luego, hay una concepción muy distinta de la vida en uno y en el otro. Para el primero la vida, como interés interpretativo, queda agotada en un canto de Longfellow o en el poema de Virgilio. Para el hombre práctico la vida debe valorizarse en los mercados del mundo. No se piense que estos son dos extremos contradictorios; alguna vez el hombre práctico lee a Homero y otras veces el lector de Homero es eminentemente práctico. Es más aun; en los intensos anhelos de la cultura actual se tiende a crear un equilibrio; se tiende a crear un tipo de hombre práctico que posea una cultura liberal, en lo cual se comprende una cultura literaria sincera. También es notorio que el grande hombre de gobierno en todas las partes del mundo es un hombre que en cierto sentido se acerca al tipo del literato. Ahora bien, quién sabe si parte de

las dificultades que trastornan al mundo, le vienen de estar gobernado más por hombres de letras que por hombres estrictamente de negocios.

Ya esto se ha hecho sentir bastante. Wilson era un literato, un brillante literato; Lloyd George es un literato no con el genio de Bernard Shaw, pero bastante interesante de leer; Poincaré es un hombre de letras; Clemenceau lo ha sido en las mejores épocas de su vida. Habría mucho que decir en esto y hay muchos nombres que citar, pero tememos que se nos acuse de abusar de una ilustración de almanaque. No sería malo decir que nuestro grande hombre de gobierno es don Ricardo, literato de afición, literato en el sentido superior de la palabra, traductor de versos ingleses algunas veces. Cuando se estudie la vida de este hombre habrá que darle importancia a este hecho y será en él en donde se encuentre la clave de su psicología como hombre político.

Nosotros no vamos a hacer diferencias. Esto cabría cuando más en un libro de estética. Si queremos decir que lo peor para el literato es no serlo de buen metal. Quizás justificamos con esto al señor Secretario de Gobernación, quien no habrá querido en su pensamiento que expulsen a los literatos de la República sino que los literatos sirvan discretamente a la República.

No le habíamos cobrado nunca esa frase, de sentirnos afectados por ella. Sólo si habíamos cobrado un modesto derecho, el derecho de emitir juicio sobre los negocios públicos. Muchos juicios se han dado sobre los contratos bananeros, casi todos ellos venidos de hombres prácticos y no todos están de

acuerdo. Muchos juicios se han emitido sobre el contrato de empréstito y lo han combatido hombres de negocios y banqueros. Por qué los literatos no podrían emitir su juicio? La mejor virtud de este país es esta de que el ciudadano puede expresar su juicio sobre asuntos dúbiles.

Esta es una forma de libertad práctica conquistada por nosotros; tal vez la mejor forma de libertad. Así es como poseemos, entre otras cosas, una prensa que sirve de la mejor manera a la República; una prensa que ha conquistado un grado superior de independencia. Es así como tenemos derecho para enorgullecernos de vivir en un país libre. Los asuntos públicos no importan tanto a todos y le importan casi de igual manera al hombre práctico como al literato. Esta sencilla doctrina es la que conviene defender siempre porque es la que favorece al mayor número. Cuán amable sería para cualquiera de nosotros tener una finca de bananos en La Estrella y un chalet en la Avenida Colón o en el Barrio Oroya; hacer cada año un viaje a Europa y en los ratos de descanso leer a Don Quijote por ser el encanto de nuestra propia lengua. Pero la Biblia ha dicho la eterna lección: no envidies la riqueza de tu prójimo.

ROMULO TOVAR

La frase final del párrafo penúltimo de nuestro artículo de ayer debe leerse así: "Los acreedores de Nueva York, si se inspiraran en principios más humanos, abandonarían este recurso del acreedor romano y procurarían no dar su dinero a países solventes".

R. T.

Un caso en la

Curia Eclesiástica

Con este título publicamos en sección «Campo libre» una exposición hecha por don Canuto Blanco Corrales, respecto a dificultades que ha tenido con la Superioridad Eclesiástica en el desempeño de su puesto como Mayordomo de la Parroquia de Nuestra Señora de Guadalupe y que lo ocupa ya nada menos que treinta y seis años.

Esta exposición la publicamos a solicitud del señor Blanco Corrales recordando la célebre frase de Douglaslin, Capitán de las Compañías Blancas: «no quito ni pongo Rey, sino sirvo a mi señora».

La situación del contrato de empréstito en la Cámara

Hasta hoy la situación en la Cámara con respecto a los contratos de empréstito celebrado por el Ejecutivo, es favorable al Gobierno.

Este contaba con 24 votos favorables y 15 contrarios; los diputados restantes que faltaron ese día a la sesión han definido su voto así: Baltodano y Zúñiga empujados; Padilla y Fournier que votó a favor del dictamen, pues suman 25 anti-empréstitos.

Cuenta pues el Gobierno con 26 votos contra 17 anti-empréstitos.

TOPICOS SOCIALES

Lá riqueza particular

Siempre ha sido un punto de gran interés el estudio de la desigualdad que a veces se observa en algunas naciones, entre la riqueza pública y la privada.

En muchos países sucede que mientras el Estado se encuentra en una situación verdaderamente difícil, la riqueza particular se presenta enteramente desahogada.

El Estado es una reunión de ciudadanos que viven sobre una misma tierra y bajo un sólo pabellón, y que se encuentran obligados por su propia comunidad de intereses a proteger ese Estado, no tan sólo en su progreso moral y espiritual, sino también en su parte económica que es la base de todo.

El hombre en su egoísmo natural rechaza terminantemente las ideas o insinuaciones que se le hagan

Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

en este sentido, y sólo desea surgir y enriquecerse para sí mismo, mirando indiferente la situación del Estado.

Los poderes públicos que desean cumplir como es debido su misión en beneficio del progreso en general de una nación, se encuentran siempre con esta barrera infranqueable del egoísmo humano, y se les presenta llena de dificultades la tarea de cumplir las obligaciones nacionales.

Dadas estas circunstancias se ven forzosamente impulsados a establecer leyes tributarias.

Pero a veces sucede que estas leyes no dan un resultado absolutamente práctico y beneficioso para el país, por no ser aplicadas en lo que al Estado puede convenir de verdad.

Estas leyes aparte que deben ser muy enérgicas, deben consultar un impuesto crecido sobre el valor exacto de la propiedad, la renta, y los artículos de lujo importados al país, y llamo de lujo, todo aquello que no es

para el ser humano absolutamente necesario.

Deben tener un impuesto lo más elevado posible: las joyas, las sedas, los licorosos, los vinos, el tabaco y los automóviles que no sean para el uso comercial.

De esta manera un país no sólo aumentará las rentas nacionales, pudiendo vivir de sus propios recursos sin pedir dinero a nadie, sino que también hará un bien inmenso a la sociedad misma.

No hay nada que haga sacrificar más la vida de una familia, que el lujo.

Y no es únicamente el sacrificio que representa en los gastos del hogar, sino que asimismo conduce muchas veces a la desmoralización, y hasta a la corrupción.

El gobierno de una nación que desee ser indiferente y progresar moral y económicamente, debe establecer en debida forma las leyes enunciadas y poner mano de acero para su exacto cumplimiento.

Así el Estado podrá llenar sus arcas, cumplir sus obli-

gaciones financieras e impedir esa permanente tentación del lujo que es como la cizaña en la vida de la mujer: el jardín de flores de toda nación.

Al mismo tiempo evitará el triste y doloroso cuadro que se observa en muchos países, de esa miseria amarga y desolada, junto a una riqueza fría, despiadada y llena de ostentación.

Estas reflexiones nos hemos hecho al leer un dato estadístico respecto a lo que Costa Rica ha invertido en automóviles. Este gasto sube a la suma de seis millones quinientos cuarenta mil colones.

J. PEÑA CASTRO

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Las iluminaciones para las fiestas

Ha quedado hecha la instalación eléctrica de la calle Alfredo Volio, la sección comprendida desde el Templo del Carmen y la Nueva Geisha.

En esta semana se dará principio a la de la calle González Virquez, a fin de que quede lista para las fiestas cívicas de cabo de año.

Termino el escrutinio de las elecciones en Puntarenas

El escrutinio de las elecciones municipales del cantón central de la provincia de Puntarenas terminó ayer.

El resultado numérico fué el siguiente: unionistas 742 votos y carlistas 567 votos.

Por consiguiente los unionistas consiguieron tres señores regidores y los carlistas dos. Los suplentes correspondieron a los del unionismo.

Elección municipal en San José

Según las últimas informaciones que se han obtenido de la elección municipal verificada en esta capital, la agrupación josefina ha obtenido tres municipios propietarios y un suplente.

IDEARIO

Lección de doctrina

¡Ay de vosotros también doctores de la ley, que cargáis a los hombres con cargas que no pueden llevar!—LUCAS, XI, 46.

El señor cura, después de comer y echar la santa bendición sobre la comida, pasea lentamente por la carretera del pueblo.

De vez en cuando se detiene a contemplar «la obra del Creador». El astro padre, lejos aún de las montañas ponentiscas, anda a besos con el verde paisaje, alegrándolo y vivificándolo, y el viento, por su parte, no acaba de contar sus secretos a los castañales y a los robledales, todo lo más que puede, no sea que se enteren esos parlanchines de pajarrillos.

Ganas, ganas de hacer bien siente el señor cura. La embelesadora majestad del campo le aleja de las intrigas y chismes y rivalidades de la sacristía. Se van las pasiones pequeñas, corridas de vergüenza, y asoman las pasiones grandes. Quiera que no, acuden a su mente confusos recuerdos de ilusiones rotas, de puros sentimientos ahogados en capullo, de amores silenciosos confesados como pecados, como crímenes!

Un rapazuelo andrajoso, tez bronceada, mirada como imploradora, camina carretera abajo.

El cura, antes de socorrerle quiere darle una lección de doctrina cristiana, que es socorro del alma.

—Ven aquí, hijo mío— dice cerrando al breviarío—. Dios está en todas partes, ¿no es eso?

—Sí, en todas.

—Luego se halla en tí para que seas bueno, y en tus padres y en tus hermanos. Se encuentra en tu casa Dios, ¿verdad que sí?

El muchacho vacila.

—No— responde al fin—, en mi casa no.

—¿Cómo que no, si acabas de decir que se halla en todas partes?

—¡Pero si yo no la tengo, al yo no tengo casa, señor cura! ¡Si nos echaron!

Una nube ha oscurecido el rostro del pobre piedescalzo, que está a punto de soltar la moquita.

—Se lo contaré todo— continúa—. Mi padre perdió un brazo trabajando allá en Somorrostro. De entonces acá las hemos pasado muy negras. Una mañana el casero, un señor muy dado a la Iglesia, nos puso los trastos en la calle. ¡Ah, mal hombre, cuanto hicistes padecer a mi querida madre! La pobre, una noche que helaba mucho, murió. Tuviémos que vivir de limosna de pueblo en pueblo. La hermana mayor no quería pasar esa vergüenza y se fue a Bilbao, a servir a unos señoritos. No sé que es de ella; pero cuando se lo pregunté a mi padre se pone triste, muy triste, y está

llora que te llora, y me abraza fuerte, fuerte...

El disco solar, enormemente refractado se hunde poquito a poco tras los peñascos de Occidente, en medio de colosales columnatas, arrojando cada vez más rojos sus rayos moribundos y dejando a lo largo de los trigales una cabellera espléndida. El viento aprieta en la atmósfera, y entresonando modula en las selvas no sé qué tristes cantares. Unos cúmulos gigantes, de formas extrañas, aparecen tumbados y como dormidos sobre la línea terminal del horizonte. Por fin, sale tal cual estrella, más atrevida que las otras, a decir que ya está todo preparado para la Noche.

El señor cura pasea lentamente por la carretera del pueblo, y saluda de rato en rato, con aire distraído, a los campesinos que regresan de la opulenta villa.

Medita, duda. Piensa en los pobres sin hogar, sin nido, en el astroso rapazuelo de rostro asoleado, en su padrecito falto de recursos después de invalidarse en la cruenta refriega del trabajo, en las madres que mueren porque hace frío, en la infeliz que se fué a Bilbao y que tendrá su casa, sí, pero una casa de prostitución, de cochinasas... ¡Y llega a preguntarse temblando si el Dios que permite esto se halla de verdad en todas partes, o sólo con los ricos, con los propietarios, con los haraganes!

Me da mucha pena el señor cura. Va hecho un tristán. No sabe como salirse de las congojosas tentaciones del demonio, ese monstruo cornudo, peludo y rabudo que nos caza con el permiso del creador. Hasta se olvida de la plegaria de la tarde, aquella que siempre reza a la lujosa virgen que, allá en Begaña, tiene una casa grande, muy grande, donde podrían caber muchos desventurados!

TOMAS MEABE

El Gral. Chamorro

Se tienen noticias de que el General Chamorro ha renunciado el cargo de Comandante en Jefe del Ejército de Nicaragua y que dentro de poco saldrá para Europa desempeñando el puesto de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario ante Francia, Inglaterra y España.

Hemorroides (Hemorroides)
Tienen un tratamiento ruidoso. El UNICENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Hemorroides simples, sangrantes, con pizóns o necrosis. Una o dos cañitas bastan. La firma de W. GROVE se halla en cada cañita.

El crucero Americano Galveston

Ayer permaneció dos horas fondeado en el puerto de Puntarenas el crucero de la Armada Norteamericana «Galveston».

Iba en viaje a Corinto y según se dice se encontraban a bordo el Ministro de los Estados Unidos en Nicaragua y su señora esposa.

La caja municipal

El día seis del corriente el saldo en la Caja Municipal era de trescientos ochenta mil colones.

Por lo que se ve este año quedará un suficiente fondo de reserva para la amortización de deudas municipales y emprender nuevas obras de progreso.

Las palpitaciones del cable

Escenas de horror en China—Hermosa fiesta en París — Las conferencias en Ginebra — El apoderado de los Hohenzollern—El presupuesto de Estados Unidos para 1927 — Desembarco de tropas norteamericanas en territorio de Nicaragua

La revolución en China de importancia con motivo ha presentado últimamente de la ausencia del Ministro de Relaciones Exteriores de Alemania.

Un corresponsal de la Agencia Reuter en la zona de guerra de Shensi ha telegrafiado que un refugiado chino que pudo pasar las líneas enemigas ha dicho que las calles de Shensi estaban llenas de cadáveres de individuos que perecieron de hambre. Por otra parte la tropa robaba y saqueaba libremente.

La ciudad carecía por completo de artículos para alimentación, y se ofrecía a la venta carne humana. Muchos viven alimentándose con una especie de tortas de trijol que se utiliza para dar de comer al ganado. Los soldados se mantenían con carne de caballo.

Estas noticias manifiestan que los resultados de la revolución en China han llegado a un período por demás grave.

Y es de esperarse que las potencias europeas deben tomar cartas en el asunto lo más pronto posible.

Las informaciones recibidas de París alivian la triste impresión dejada por las de China.

Con gran entusiasmo se ha llevado a efecto el banquete de Otoño de la Unión Médica franco-ibero americana, fundada para mantener relaciones estrechas entre los médicos franceses y sus colegas latino americanos.

A este banquete asistieron 400 médicos, el Embajador del Brasil y los ministros de Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, Portugal, Venezuela, Bolivia, Nicaragua y Cuba, y se brindó por la gloria de Francia como madre de las ciencias.

A una de las últimas sesiones de las conferencias internacionales que se celebran en Ginebra no pudo asistir por enfermedad Stresemann, Ministro de Relaciones Exteriores de Alemania, y esto causó intranquilidad y aún alarma en los círculos de la Liga, haciéndose toda clase de conjeturas y suposiciones.

A fin de calmar los ánimos, el Director Ministerial von Schubert se presentó a la sesión manifestando que Stresemann no podía asistir porque se encontraba enfermo de una afección gástrica aguda de carácter nervioso.

Con la declaración de von Schubert la sesión se llevó a efecto con la sola asistencia de los representantes de Inglaterra, Francia, Italia y Bélgica. En la sesión no se acordó ninguna resolución

de importancia con motivo de la ausencia del Ministro de Relaciones Exteriores de Alemania. Se hacen vivos comentarios en Berlín a raíz de la renuncia que ha hecho de su cargo de apoderado de los Hohenzollern, el consejero privado, Friederich von Berg, ex-Gobernador de la Prusia Oriental y actualmente Presidente de la Dieta Provincial de Prusia Oriental. Varios periódicos han dicho que el ex kaiser y el ex kromprinz no se han manifestado muy satisfechos con la transacción que Berg celebró en Prusia, pero verdaderamente se ignora el verdadero motivo de la renuncia de Berg. El Presidente de la Dieta de Prusia es un hombre de edad ya avanzada y últimamente fué nombrado Dr. de la Universidad Albertur, de Koenigsberg.

El proyecto de presupuesto de Estado Unidos para el año de 1927 es el siguiente: El total de las entradas se calcula en \$3 772.573.000 y el de gastos en \$3 772.000. Los gastos suben a más de \$600.000.000 para el ejército y la marina, y 475 millones para intereses y amortización de la deuda pública.

En una de las recientes sesiones de la Cámara norteamericana, tratándose del anunciado ataque de los húmedos contra los doce millones de dólares señalados para las fuerzas de la prohibición, el senador Gallivan, demócrata, dijo que «comparados con Wheeler de la Liga anti-alcóhólica, el capitán Kidd y los matones de Chicago resultan caballeros honrados y modestos». Dijo que casi un billón de dólares ha sido gastado en la prohibición, y que dentro de poco este dinero se necesitaría al sur del Río Grande «donde se avecina una tempestad».

Tenía mucha razón el senador Gallivan, pues la tempestad ya ha llegado a Río Grande. El Almirante norteamericano Lattimer desembarcó ayer en Nicaragua al mando de dos mil hombres y se ha establecido a sesenta millas de la desembocadura de Río Grande.

J. P. C.

EXITO EDITORIAL

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falcó. Precio: \$ 3.00 el tomo.

LOS PENSADORES

PENSAR es un trabajo de pujanza de avalancha.

El primer mandamiento de ley humana es aprender a pensar; el segundo es hacer todo lo que se ha pensado.

Aprentiendo a pensar se evita el desperdicio de la propia energía; el fracaso es simple ignorancia de las causas que lo determina. Para hacer bien las cosas hay que pensarlas enteramente: no las hacen bien los que las piensan mal, equivocándose en la evaluación de sus fuerzas; como un niño que errando el cálculo de la distancia diera en tirar piedras contra el sol que se hunde en el horizonte.

Nunca se equivoca el que ha aprendido a medir las cosas a que se aplica su energía; no se arretra jamás el que ha educado su propia eficacia mediante el esfuerzo asiduo y sistemático.

La confianza en sí mismo es una elevación de la propia temperatura moral; llegando al rojo vivo se convierte en fe que hace desborrar la voluntad.

Los hombres sin energía no dejan cosa alguna de proveyo; dudan y temen equivocarse, porque no han sabido pensarla. Y nunca adquieren esa confianza en sí mismo y esa fe en los resultados que hizo exclamar al vidente americano: «las cosas hay que hacerlas; aunque sean mal, pero hacerlas». Y esas palabras, latigando el rostro de los peregrinos, querrieron decir otra cosa: «Las cosas que he mos pensado como buenas hay que hacerlas, aunque las que no han sabido hacerlas».

J. Ingenieros

HOJALATEROS

Acabo de recibir hierro americano marca

APOLLO

Tomas Fernandez. F
Departamento ALMACEN

Gasolina WICO

A \$ 2.00 Galon

donde

BOLAÑOS Y ULLOA
SAN JOSE

BOMBONES DE CHOCOLATE

tan buenos o mejores que los europeos
a UN COLON libra
en "EL GALLITO"

CAMPO LIBRE

Un caso de la Curia Eclesiastica

De los documentos que copio en seguida, el público juzgará de la justicia de mi caso y de las complacencias y falta de energía del Gobierno Eclesiástico. Los hechos aparecen relacionados en el escrito primero. El público se entera de esto por culpa de la Curia al no resolver lo que pedí. La opinión pública me dará la razón.

San José 7 de diciembre de 1926.

Canuto Blanco

ESCRITO

Excelentísimo y Reverendísimo Señor Arzobispo.

Canuto Blanco Corrales, mayor de setenta años, viudo, agricultor y vecino de Guadalupe de Goicoechea ante S. E. R. con el debido respeto vengo a exponer:

Ha e treinta y seis años que desempeño el cargo de mayordomo de Nuestra Señora de Guadalupe, patrona de la Parroquia del mismo nombre, cargo que creo haber desempeñado a satisfacción del pueblo y de los Curas con quienes he tratado; y nunca he oído, ni de los vecinos, ni de los curas, queja alguna por ese desempeño, como lo pueden manifestar los que sobreviven y que han vivido el curato durante ese tiempo.

A la llegada del Cura actual, Presbítero María, fui a indicarle el turno que debía hacerse para arbitrar fondos para la función patronal y él me contestó en tono despectivo: *que no tenía que decirle nada, que él sabía lo que debía hacer*; y esperé que el señor Cura María, me ocupara para la preparación de la fiesta, como nombramiento de comisiones, programas, etc, etc, pero hizo completo desprecio de mí, de modo que apenado, bochornoso y difamado por el señor Presbítero María, asistí a la función, de lejos, observando el curso de los acontecimientos. Las gentes que no estaban al corriente de los procedimientos bruscos del señor María, me preguntaban por qué no estaba yo en mi puesto como todos los años, y yo para desimular contestaba avergonzado que el señor Cura María me tenía descausando.

Llegó la visita canónica, con la cual creí que las cosas se pondrían en claro, y S. R. E. me escribió como mayordomo y con los libros de la Mayordomía que habían sido visados por el señor Tesorero General de la Curia Metropolitana, no solamente aprobó mis libros, sino que también tuvo frases de aliento para mí. Dos de esos libros quedaron en poder del señor Cura María, que me los negó y tuve que acudir a la Curia para que se me entregaran. No sólo S. E. R. me ha reconocido como mayordomo, sino también su Vicario, quien me dijo contestando mis quejas: *Ud. es Mayordomo de Guadalupe y no renuncia.*

Como después de la visita continuó el señor María observando la misma conducta, declarándose él mismo Mayordomo, recibiendo limosnas, haciendo gastos, pagándose la misa del doce de cada mes, y arrancando alcancías sin pedirme llaves, yo presenté nueva queja al Ilmo. Sr. Vicario y él dijo que hablaría con el Sr. Arzobispo, esto en presencia del abogado que me acompañó el Lic. don Oscar Herrera y ante el mismo abogado afirmé que yo era Mayordomo. Dejé pasar unos cinco días para volver a visitar al señor Vicario y me dijo que el señor Arzobispo estaba enfermo en Pantareñas y que no había hablado con él, y que a la vuelta trataría de mi asunto.

Yo pido, Excmo. Sr., que se me explique ese modo de ser Mayordomo, porque yo no lo entiendo. Para el señor Arzobispo y su Vicario soy Mayordomo; pero para el Padre María no lo soy. O sea que los tres han convenido en darme ese título pasivo y honorífico? O una cosa se manda en la Curia y otra cosa hace el cura. Después de todo esto va ha pasado casi un año en que el pro-

pio señor Vicario me dijo que yo era Mayordomo y que no renunciara que se me haría justicia y que yo estaba en mi derecho.

Yo, considero a S. E. R. y a su Vicario, Jueces responsables de la Administración Eclesiástica y que el Tribunal que forman, para conocer de los asuntos que se les presentan es un Tribunal que revisa la Majestad de la Iglesia en el que impera la Ley y a conciencia se da a cada uno lo que es suyo que todo se trata con seriedad y franqueza; porque con un dos o tres «sí señores», no se resuelve ningún asunto.

Si yo soy el culpable, ya se pudo haber dictado con franqueza sentencia en mi contra y en consecuencia haberme destituido del cargo, que hace treinta y seis años vengo desempeñando honradamente y ad-honorem.

Si el responsable tuere el señor Cura María aplíquese la corrección que merece.

En atención a la injuria, difamación y ofensa que me ha inferido el señor Cura María haciéndome a un lado de mi cargo sin motivo fundado, después de 36 años de servicio y 76 de edad, pido a S. E. que el reconocimiento que su Excelencia y su Vicario han hecho de mi cargo como Mayordomo lo reconozca y lo publique el señor Cura María en el púlpito de la Iglesia Parroquial, dándome la debida satisfacción por el desprecio público que ha hecho de mi persona en la fiesta patronal, produciendo la desconfianza en el pueblo en cuanto a la Administración de los fondos que nos confiara en el cumplido desempeño de mi cargo.

Pido también que el señor Cura María presente sus cuentas de entradas y salidas desde que él se constituyó Mayordomo contra lo dispuesto por el Sr. don Vicente, para continuar las cuentas de este año en el libro de cargo que tengo en mi poder.

El sentimiento religioso, el respeto y consideración que he guardado por el carácter sacerdotal, me han impedido acudir a la prensa y a los tribunales civiles para cobrar al Padre María sus injurias, como también sus palabras: *yo no quiero nada con ese viejo y si viene a mi casa, lo saca a patadas.* Esto en la creencia de que el Tribunal Eclesiástico no es Tribunal irrisorio para no atender y hacer respetar mis canas. En espera de justicia me abstengo de dar a la prensa el escrito que presento, del que dejo copia como también a los tribunales civiles; de lo contrario iré a ellos, y también porque lo referente a la alcancía, según opinión de abogados, constituye un hecho delictuoso, fuera de que ese atropello infunde sospechas y me desacredita injustamente ante los vecinos.

Si apareciere algo descomedido o impopular en lo anterior, pido a S. E. R. sea muy servido de perdonarme, pues los hechos afrentosos pueden hacer que haya usado de alguna dureza al relatarlos verdaderamente para ir por mis fueros de hombre correcto, atento y limpio en todos mis actos.

Con la razón y con la ley eclesiástica, demandando muy respetuosamente, justicia pronta.

San José, 23 de setiembre de 1926.

Canuto Blanco

ESCRITO

Ilustrísimo y Reverendísimo Señor Arzobispo:

Yo, Canuto Blanco Corrales, vecino de Guadalupe de Goicoechea, con el mayor respeto y sumisión debidos, me permito solicitar: que se me atienda y resuelva la petición formal que promoví ante el Tribunal de esa Curia en memorial de fecha veintitrés de setiembre pasado y que contiene hechos relacionados con el señor Cura María, de Guadalupe, y mi cargo de Mayordomo ejercido durante treinta y seis años, creyéndome por lo menos merecedor de la atención de ser cido. La fe religiosa y el prestigio de la Iglesia nuestra exigen

una resolución recta y enérgica y no dudo que al comprenderlo así S. E. R. mande dictar las órdenes y resoluciones consiguientes.

Mientras sea posible debemos evitar que trascienda al público mi queja porque el escándalo no produce ningún bien entre los creyentes y es arma peligrosa de nuestros enemigos.

San José, 4 de octubre de 1926.

Canuto Blanco C.

CARTA

Palacio Arzobispal.

San José, 26 de octubre de 1926.

Señor don Canuto Blanco.

Guadalupe.

Señor:

Con instrucciones del Excmo. señor Arzobispo tengo el honor de referirme a sus oficios del veintitrés de setiembre y cuatro de octubre del año en curso para manifestarle que este Gobierno Eclesiástico se tiene en muy alto concepto de su honradez como del celo con que durante treinta y seis años ha manejado usted de una manera tan desinteresada la Mayordomía de Nuestra Señora de Guadalupe en esa Parroquia. Pero en vista de que por las dificultades habitadas, parece casi imposible un avenimiento entre usted y el señor cura, lo que es indispensable en todas las Parroquias. Para que los asuntos camien bien y deseando su propia tranquilidad y merecido descanso para sus fuerzas gastadas en el bien de esa localidad, esta Curia se permite insinuar a usted que renuncie el cargo de Mayordomo de esa Parroquia, no sin antes darle las gracias por sus múltiples servicios prestados a la iglesia.

De usted con toda consideración, Atto. S. servidor,

Alfredo Hidalgo.—Srio.

ESCRITO

Señor Vicario General.

Palacio Arzobispal.

Yo, Canuto Blanco Corrales, mayor, de setenta y seis años, viudo, vecino de Guadalupe de Goicoechea, muy respetuoso digo: la resolución que se me comunicó en oficio de fecha 26 de octubre pasado, por la Secretaría del Arzobispado, referente a peticiones mías de 23 de setiembre y 4 de octubre de este año, no me complace, porque he pedido justicia al Tribunal Eclesiástico y he denunciado hechos incorrectos y punibles.

Agradezco los conceptos en que el Tribunal tiene mi persona y mis servicios como Mayordomo; pero no pedía conmiseración, sino recta y enérgica justicia.

Al indiciado, que alguno existe de mis acusaciones, se omite imponer, pena o corrección y una renuncia insinuada, no es fallo equitativo, justo ni recto.

Cuando bajo la religión del juramento el Excmo. señor Arzobispo y el señor Vicario, aseguren que no me han reconocido como Mayordomo, que no dejaría de serlo hasta que muriera y que no me aconsejaron que no renunciara, podría seguir el consejo de presentar mi renuncia, antes de ningún modo lo haré.

Mi reclamo será presentado ante los Tribunales Civiles y la falta de energía para resolver las reclamaciones justas, por parte de esa Curia, autorizan el escándalo.

Si el clero tiene en ese Tribunal complacencias perjudiciales, todo buen cristiano, está en la

obligación de poner su contingent por pequeño que sea para la depuración franca de los servidores de la iglesia y en ello, mi conciencia de hombre honrado, y creyente, me impulsan al cumplimiento de un deber sagrado.

Yo exijo una resolución, que abarque la inocencia o la responsabilidad del cura María, dentro de un plazo prudencial de ocho días y vencido éste, quedo desligado de los respetos guardados al Tribunal, que no sabe impartir justicia o carece del valor suficiente para hacerlo.

San José, 3 de noviembre de 1926.

Canuto Blanco C.

ESCRITO

Señor Vicario General.

Yo, Canuto Blanco Corrales, muy respetuosamente me permito manifestar:

Que en espera de la resolución final solicitada a mis presentaciones de veintidós de setiembre, cuatro de octubre y tres de este mes para saber mi situación con el señor cura María, y en el respecto al Tribunal Eclesiástico, sin esperarlo, y con sorpresa, recibí ayer la misiva que a la letra dice: «Señor don Canuto Blanco, Guadalupe. Señor mío: La Curia Eclesiástica, me ordena decirle que tenga la bondad de presentar su renuncia de Mayordomo de N. Señora de Guadalupe a la Curia Eclesiástica cuanto antes para evitar otros procedimientos. Porque ya la edad, las enfermedades, la deficiencia y algunas enemistades en el pueblo no le permiten desempeñar ese cargo.

La Curia me encarga darle las gracias por los servicios prestados durante tanto tiempo. De Ud. Atto. y S. S. af. Andrés L. María. Guadalupe, 11 de noviembre de 1926.

En lo pendiente de resolución es parte interesada de modo directo el señor Cura María, de modo que la misiva parece fuera de razón y de todo procedimiento correcto y adecuado.

No existen enemistades, ni estoy imposibilitado para el ejercicio de mi cargo y es ese alto Tribunal el llamado a ordenarme, previa la resolución que proceda a mis querellas.

He trascrito íntegra y literalmente la carta del señor Cura María para que ese Tribunal al resolver pueda considerarla.

Yo acataré las órdenes emanadas de una resolución de ese Vicario, pero no puedo en forma alguna renunciar a mis derechos lesionados por actos incultos y atteratorios al derecho canónico.

San José, 12 de noviembre de 1926.

Canuto Blanco C.

CARTA

Diciembre de 1926.

Señor don Canuto Blanco.

Guadalupe.

En contestación a su última nota remitida a esta Curia, le diré: que si Ud. por las dificultades de carácter con el señor Cura pone su renuncia de Mayordomo de la Virgen de Guadalupe, se le aceptará.

Ud. resolverá lo que tenga a bien. Su atto. S. S.,

ALEJANDRO PORRAS

Vicario General.

Impts. GERMINAL

Propuestas para Conferencia en pavimentación la Secretaría de Gobernación

Para la pavimentación de las calles de la capital se han presentado hasta la hora dos propuestas

La primera que estudia la Secretaría de Gobernación, de una casa francesa.

La otra fue presentada en la sesión municipal de anoche, y es de una casa extranjera, cuyo representante es Mr. Jhonson.

La obra se acordó sacar a licitación y verificar el viernes próximo una sesión extra a fin de elaborar las respectivas bases.

El martes próximo por la mañana se verificará en la Secretaría de Gobernación una conferencia que ha convocado el señor Gobernador Esquivel, a fin de tratar del problema de la pavimentación de las calles de la capital.

A esa conferencia han sido invitados los municipales y los señores que integran las Comisiones Técnicas Municipales. También se ha invitado a los señores ingenieros de la Municipalidad.

LA INDIA

permanecerá abierta, por la noche,
desde el 1° de DICIEMBRE
próximo, hasta las 9 ó 10

Eduardo Fernández

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón
y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

PARTADO N° 211 TELEFONO N° 64

A LOS EXPORTADORES DE CAFE

Aviso importante

Nos es grato informar que a partir de la salida del vapor «Manzanera» de Limón para Liverpool el 16 de Diciembre, la Compañía de Vapores ELDERS & FYFFES, tendrá en servicio durante la estación cafetalera de 1926-1927 un vapor semanal de Limón para Inglaterra. Los vapores regulares para Bristol que salen los viernes, alternarán con un vapor extra para Liverpool que saldrá de Limón los miércoles. El flete de mar sobre el café destinado a Londres es el mismo vía Bristol o vía Liverpool.

San José, Diciembre 1926.

UNITED FRUIT Co.

La Casa

Gran almacén de objetos de todo lo que usted necesita para el confort y arte en su casa.

El mejor surtido de juguetes modernos que ha llegado al país.

Visite usted este acreditado establecimiento de don JAIME CARRANZA y quedará convencido que gastará bien el dinero comprando en esta casa de comercio.

Calle Central

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falcó

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas

TRAUBE

ginger grande y pequeña

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeralé

Se cambiará la sede del Gobierno británico

Algunos comentarios al respecto

Es cosa admitida que la corona de Inglaterra descanse firmemente sobre las sienes del Rey Jorge V; mas no deja de caer dentro del terreno de lo posible que algún día la metrópoli londinense se vea obligada a ceder su soberbia condición de cabeza del Imperio Británico a cualquier poderosa ciudad del Canadá o de Australia.

Las autoridades que concurrieron a la reciente conferencia Imperial dicen que la evolución del Imperio Británico ha de continuar; pero confiesan la sensación de sorpresa que reciben al ahondar en el futuro y comprometer los lasospechados acontecimientos que el porvenir puede deparar a la Gran Bretaña como escuela del nuevo estado de cosas establecido.

A juicio de los sagaces estadistas de Downing Street, el principal resultado de la conferencia Imperial fué el afianzamiento de la corona sobre la testa del Rey. Personas estrechamente identificadas con lo tratado en la conferencia indican que hace un mes los jefes de Gobierno de los Dominios Británicos, poniendo en tela de juicio las relaciones de la madre patria con las tierras que en ultramar posee el Imperio más sin plantear nunca el problema dinástico, por ser cosa probada y admitida que la monarquía, especialmente bajo la actual casa reinante, ha sabido mantenerse a tono con los avances del progreso y de la democracia.

Además los Dominios Británicos constituyen hoy en día verdaderos reinos independientes unidos tan solo entre sí por una comunidad de ideas y un respeto único hacia la corona. Para ellos la casa de Windsor tiene tanta responsabilidad como Inglaterra, ni más ni menos, y mediante un pequeño

recursodelmagnación algunas autoridades aventuran la teoría de que la capital de cualquiera de los grandes Dominios podría suplantarse a Londres como centro del Imperio, caso de ser necesario.

El Canadá, por ejemplo, que por ser el primer Dominio de ultramar quería en 1867 que se denominara "Reino del Canadá", privilegio que el Gobierno de Londres denegó, pudiera muy bien ser la residencia de los monarcas que el porvenir depara al Imperio. Ya el Príncipe de Gales tiene allí un rancho por el cual siente marcada inclinación.

Si con el paso de los siglos el Océano Pacífico sigue constituyendo el foco de los grandes problemas internacionales, también Australia pudiera llegar a ser también el corazón del Imperio Británico. Hombres y de talento hay ya a cuyo juicio las posiciones británicas que bañan los Océanos Pacífico e Indico hacen de la rubia Albión una potencia pacífica tan formidable como lo es desde el punto de vista atlántico o europeo.

Pudiera decirse que estas conjeturas se prestan más a las actividades intelectuales de un Wells o un Kipling que a las de un Lloyd George; pero los estadistas británicos tienen a bien a veces dar solaz con ellas a su imaginación. En fecha reciente el Presidente del Consejo, Baldwin, declaró con la peor intención del mundo que quizás dentro de algunos siglos sólo hallen los arqueólogos en el lugar que ocupa Londres una porción de tuberías del gas y hojas de afilar mohosas y oxidadas. También Churchill, el Canciller del Exchiquer, se permitió el lujo de fantasear haciendo una descripción del Londres de 1970.

Reelecto Presidente de una Sociedad

El doctor don Mariano Figueres fue reelecto Presidente de la sociedad "Congregación Mariana de Caballeros".

La elección se verificó en una gran asamblea de marianos verificada el miércoles por la noche. Con este ya son tres años que el doctor Figueres desempeña ese puesto.

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344. CASA FALCO. Apartado 633 — Teléfono N° 71. LEA USTED

EL TEATRO MODERNO que publica íntegramente las obras de gran éxito de los mejores autores: Lujosa edición: 50 CENTIMOS el tomo: De venta en la Librería Falco. TOMOS PUBLICADOS

- La pluma verde, por Pedro Muñoz Seca y P. Pérez Fernán ez
- Un marido ideal, por Oscar Wilde
- Febrero el loco, por S. y J. Alvarez Quintero
- Las canas de don Juan, por J. G. Luca de Tena
- El ardid, por Pedro Muñoz Seca
- Los cómicos de la legua, por Federico Oliver
- Vo ver a vivir, por Felipe Sasone
- Madame Butterfly, por V. Gaborondo y E. Endéris.
- Colonia de islas, por José Fernández del Villar
- Rosa de Madrid, por Luis Fernández Ardavin
- El conflicto de Mercedes, por Pedro Muñoz Seca
- La prisa, por S. y J. Alvarez Quintero
- La hija del Iorio, por Gabriel D'Annunzio
- La Galana, por Pilar Millán Astraf
- La española que fue más que reina, por E. Contreras Camargo y L. López de Saa
- A campo traviesa, por Felipe Sassone
- Vida y dulzura, por Santiago Rusiñol y G. Martínez Sierra
- La lagrimas de la Trini, por Carlos Ascarinas y Joaquín Abuti.

Para la mujer trabajadora

Don Eduardo Castro Saborio ha establecido en su casa de comercio un medio fácil para que la mujer que desee trabajar honradamente en su hogar pueda hacerlo.

Se trata de la nueva y espléndida máquina de coser llamada «New Home» que se puede adquirir en una forma muy económica y equitativa.

A este efecto el señor Castro Saborio ha establecido la venta a plazos en series y con sorteos semanales.

Los clubs se comprenden de 126 socios que cotizarán \$4.00 semanalmente cada uno, hasta por 69 semanas, y semanalmente se obsequiará entre los socios una máquina. Además los socios que no resultaren favorecidos en los sorteos, recibirán su máquina al pagar su última amortización.

Novedades literarias

Obras que acaban de llegar a la Librería Falco

- DE HENRI BARBUSSE
- ENCADENAMIENTOS, novela, 2 tomos..... \$7.00
- CLARIDAD, novela..... 3.50
- EL FUEGO, novela..... 3.50
- EL RESPLANDOR DEL ABISMO, ensayos..... 3.00
- DE PIO BAROJA
- LA BUSCA, novela..... 3.00
- M. LA HIERBA, novela..... 3.50
- EL ARBOL DE LA CIENCIA, novela..... 3.50
- AURORA ROJA, novela..... 3.50
- LA CIUDAD DE LA NIEBLA..... 3.50
- LA DAMA ERVANTE..... 3.50
- VIDAS SOMBRÍAS, cuentos..... 3.50

Para novelas, en la Dirección de este Diario

Al margen de la vida y de la historia

En una conferencia dada en Londres por el famoso cirujano inglés sir James Cantlie sobre el poder creador del cerebro humano, presentó como prueba un hombre que había perdido ambos brazos en la guerra. Este individuo llevaba brazos mecánicos movidos con los dedos de los pies por medio de ingeniosos resortes.

Con ayuda de estos aparatos el manco ingirió sin auxilio de nadie, una copa y un plato de carne, bebió un vaso de vino, hizo un cigarrillo, se lavó la cara, escribió una carta, la dobló, la metió en un sobre, lo pegó y puso la dirección y la estampilla. También volvió las páginas de un libro y realizó otras operaciones notables.

Algunos amigos y discípulos de Camilo Flammarion no se encuentran sin pronunciar estas palabras:

—Y bien, ¿tiene usted noticias?

—Ninguna. Ni la mejor señal. ¿Y usted?

—Yo tampoco.

—Sin embargo, nos había prometido volver o, por lo menos, enviarnos un mensaje.

Esos amigos, esos discípulos, esperan que el autor de Lumen, traspasando la gran barrera, venga a traerles noticias del más allá... Y positivamente, si ese regreso es posible, Camilo Flammarion no puede faltar a la cita, pues publicó numerosas obras en las cuales afirma la verdad del espiritismo, registra con la mayor seriedad historias de casas encantadas, de aparecidos, de T. S. H. con el otro mundo, etc.

Pero Camilo Flammarion no da, podemos decirlo, muestras de vida... El glorioso sabio —que fué también y tal vez aun, especialmente un poeta y un filósofo— guarda silencio y permanece invisible.

Nada se ha podido—dicen los creyentes.—Los muertos, que no van siempre ligeros, no están a nuestra disposición.

Sea, tengamos paciencia... Pero Mr. Stead, gran doctor en

espiritismo, había prometido también, al morir, que respondería presente a primera llamada. Llegó hasta disponer una oficina para facilitar las experiencias. Esta oficina funciona hace muchos años, pero su teléfono intermundial no debe estar en buen estado, pues jamás se ha podido obtener ninguna comunicación con el difunto Mr. Stead.

Igualmente el doctor Geley, quien dirigió el instituto metempsíquico y fotografió los espectros, no ha aparecido a los escépticos profetas de la Sorbona para decirles:

—Yo tenía razón... y la prueba es que estoy aquí.

No. Estos muertos hacen como los demás: no regresan. Sería, sin embargo, el mejor modo de confundir a los negadores de fenómenos que, si fuesen irrefutablemente demostrados, bastarían a echar por tierra todas las religiones y también todos los excepticismos.

Pero nada, todavía nada, siempre nada: el gran silencio continúa. No será el grande y noble Flammarion el que llegará a romperlo.

Acaban de completarse las pruebas de un nuevo aeroplano de un solo motor de 650 caballos, con capacidad para 14 pasajeros, y que será destinado al tránsito del Canal de la Mancha entre Londres y París. El departamento para viajeros es espacioso y amueblado con sillones de mimbre, y a pesar de su cualidad de insubmersible, tendrá un sistema de ventilación que permitirá a los pasajeros una buena cantidad de aire fresco.

El aparato cuenta con salidas especiales desde la cámara de pasajeros, para hacer abiertas por estos mismos en caso de accidente. Si la caída ocurriera en el mar, el piloto podrá desprender la carrocería con solo mover una palanca desde su asiento. El cuerpo de la máquina es insubmersible y podrá flotar por muchas horas.

El baile de mañana en Moravia

Mañana en la noche tendrá verificativo un baile que ha organizado la Unión Deportiva de Moravia con ocasión de celebrar su quincuagésimo aniversario de fundación.

El baile se electurará en la casa de don Emilio Chale en San Vicente de Moravia, a las seis y media de la tarde de ese día.

El temporal azota el Pacífico y el Atlántico

Por informes del telégrafo hemos sido enterados de que el temporal que nos azota es del Pacífico y del Atlántico.

Llueve en toda la Meseta Central.

Ese temporal hasta la hora no ha causado ningún daño en las líneas ferroviarias que nos unen con nuestros dos puertos.

La fiesta de mañana en Heredia concurrirá el Secretario de Educacion

Mañana se efectuará en Heredia el acto de clausura de la Escuela Normal.

A ese acto concurrirá el señor Secretario de Educación Pública Profesor Luis Dobles Segreda, quien hará entrega de sus títulos a los nuevos normalistas de este año.

Concurrirán además varios profesores de esta capital.

Fallecimiento del Dr Paulino Valladares

Han salido ya de Panamá los restos del Dr. Paulino Valladares en dirección a Corinto. En este puerto irá a recibirlos una delegación oficial del gobierno de Nicaragua presidida por el señor Ministro de Relaciones Exteriores Dr. Carlos Cuadra Pasos.

La Prensa

DIARIO DE LA TARDE FUNDADO EL AÑO 1919

Redactor: J. PEÑA CASTRO

Administrador: RICARDO FALCÓ M.

Precio de suscripción: \$ 2.50 al mes

ADMINISTRACIÓN: Avenida 7ª Este N° 344. Teléfono N° 71 :: Apartado 131 San José Costa Rica

HOTEL LIMON

Avisa a su numerosa clientela y al público en general, que por aproximarse las fiestas cívicas, ofrece un servicio especial de cuartos higiénicos y alimentación sana y nutritiva. Atendido por sus propietarios. MARIA DE ESPINOZA. Situado 150 varas al Sur de la esquina sureste del Mercado de San José

DONDE ROBERT TODA LA ROPA

Depósito y aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones. Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

Pan PARA TODOS Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIÓ en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Gallito", Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

Si desea comprar un buen libro, pase a la Dirección de La Prensa

El complemento de la mujer

REGALO DEL NIÑO MUY UTIL

El mejor regalo que Ud. puede hacer a su mamá, a su esposa, a su hermana o a su novia, es una

MAQUINA NEW HOME

Que Ud. puede obtener en

LA MARINA

hasta por la suma de CUATRO COLONES

EDUARDO CASTRO SABORIO